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本报记者 刘闻超

虽然没能进球，但看过比赛的人
都清楚，武磊在前场进攻端给中国队
带来的帮助有多大。在球队无法打开
局面的情况下，他的速度和跑位依然
是全队不可或缺的进攻手段，赛后里
皮毫不掩饰自己对于武磊伤势的担
心，“我希望他能够赶上下一场比赛。”
纵观上下两个半场，武磊在前场

的穿插和冲刺，令吉尔吉斯斯坦的防
线倍感压力，赛前主帅克列斯季宁就
坦言，武磊是最让他感到危险的球员。
中国队首粒进球的角球，就源于武磊
的射门，此外他在下半场还有一次禁
区内的头球攻门，可惜高出横梁。

对武磊或者中国队而言，进攻端
依然是老问题，无法创造出足够多的
射门机会，事实上，不光武磊，整场比
赛下来，除了对手门将的一次失误，
以及于大宝的偷袭外，中国队真正能
够威胁到对手球门的次数依旧不多，
而且如果不是对手门将的那次失误，
中国队何时能够扳平比分，也要打上
一个问号，从这个意义上来说，第二
场面对首轮小负韩国的菲律宾，中国
队显然不会轻松。也难怪，纵然手下
还有其他攻击手，但里皮还是非常希
望最后时刻受伤的武磊能够及时复
出。
武磊是在下半场一次禁区内的拼

抢中摔倒造成，当时他已经扯开空当
准备接应队友的直塞，可惜传球力量
过小，武磊需要先抢身位，结果吉尔吉
斯斯坦防守球员倒地铲球，致使国足7
号肩部着地，武磊一度倒地不起，此后
尽管支撑着打完比赛，但他甚至无法
坚持和队友一起谢场完毕就提前返回
更衣室。据悉，武磊的肩胛骨有错位，
万幸的是没有伤及骨头，而比赛结束
之后，他也被安排拍片检查，结果显示
左肩韧带有些问题，不过从教练组的
反馈情况来看，问题不算太过严重，只
不过，具体伤势如何，还要看队员自己
的实际感受。

对于医学上的描述，武磊自然不
算最清楚，他能感受到的是实实在在
的疼痛，“希望不要有大事吧，肯定不
想错过比赛。”下一轮，中国队就要对
阵菲律宾，对方主帅埃里克森曾执教
过上港两个赛季，武磊是否能够顺利
出战，还是保险起见为了之后比赛考
虑，要看今明两天的训练情况而定。
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2比1，中国队逆转战胜吉尔吉斯
斯坦，取得亚洲杯小组赛开门红。对主
力门将颜骏凌而言，这是他真正意义
上的首届亚洲杯，四年前尽管一同随
队出征澳大利亚，但更多时候还是在
场边学习与感受氛围为主。“赢球，必
须拿下！”首战开打之前，颜骏凌这样
说道。

早在2017赛季末，里皮及国家队
教练组就开始有意识地培养更为年轻
的颜骏凌，让他得到更多出场时间，无
论是年龄还是个人实力，小颜在过去
几个赛季中的表现都无可挑剔，而随
着本届比赛开始之前，包括曾诚、王大
雷、张鹭等先后出现伤病情况，颜骏凌
的1号位其实已经没有悬念。与吉尔吉
斯斯坦一战被认为是小颜的一个考
验，因为在很多人眼中，纵使在俱乐部

和国家队友谊赛上已经展现过实力，
然而亚洲杯毕竟是大赛，这一点，小颜
自己也很清楚，只不过他更在意的，还
是全队，“一定要我说的话，肯定不希
望我自己有那么多出彩，只要球队赢
球就好了，而且我一直说，防守不单单
是一个守门员或者一个后卫的事情，
也要依靠集体的力量。这第一场比赛，
全队上下都非常渴望去拿下，而且过
去40天里，教练组带着我们，已经做
了许多充足的准备。”

多少让人有些意外的是，中国队
在场面并不落下风的情况下，还是先
丢球了。对手一次看似威胁不大的界
外球，经过头球摆渡后，被埋伏在禁区
前沿的进攻球员找到机会，无人盯防
的伊斯拉依诺夫直接起脚射门，皮球
击中立柱内侧弹入球门。“那一脚，这
小子打得是真好⋯⋯”赛后，颜骏凌
说，“当然，多少也有点运气，弹在门柱

内侧。”丢球显然没有太影响他的心
情，一来中国队赢了，二来除了那粒和
他关系不大的丢球外，小颜整场比赛
的发挥颇为稳定，尤其是上半场比赛
中面对对手的一次准单刀时，他与石
柯之间的默契，在一定程度上促使对手
最后仓促起脚打偏，如果带着0比2的比
分进入下半场，中国队要想翻盘，难度
肯定更大，“那个球原本我是要出击的，
但是我看到石柯已经从边上冲过来了，
所以就没有再往外去，这种情况下，他
（吉尔吉斯斯坦球员）肯定只能抢着射
一脚，所以只要封住下面就好⋯⋯”
赢球的结果让所有人高兴，回到

酒店休整下来后，小颜才感觉到一丝
疲惫，“中国队的比赛，全国球迷都在
关注，和俱乐部肯定不一样，只有身在
国家队，才更能切身体会这份责任感。
有过这个开门红后，希望我们能够越
打越好。”

武磊肩胛骨有错位，万幸没有伤及骨头———

遗憾没进球，不想错过下一战

国家队医务主管卡斯

特拉齐对武磊的拍片结果

做出初步的诊断，“伤势不

算严重， 暂时没有大碍，应

该不会影响后面的亚洲杯

比赛，但可能需要静养和调

整。 ”

颜骏凌：那个丢球运气有点背
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2002年世界杯， 中国队小组出局

之后， 主教练米卢一个人去了日本继

续看比赛。在横滨的时候，在体育场新

闻中心外面碰到米卢， 谈起执教中国

队的感受，“老狐狸”难得说了次实话，

大概的意思是中国球员对于足球的理

解跟欧洲球员不同， 从教练的角度来

讲，你要告诉他们必须做什么，而不是

应该怎么去做。

十七年后， 作为中国队帅位继任

者的里皮， 应该对米卢这句话有了更

加深刻的认识。

中国队与吉尔吉斯斯坦队一役，

至少从上半场的45分钟比赛来看，在

战术层面上，中国队踢得过于复杂了。

首发阵容当中，石柯、冯潇霆和张

琳 出任三中卫，左右两个边路分别是

刘洋和张呈栋；中场中路，吴曦和池忠

国一攻一守，金敬道和郜林充当顶在最

前面的武磊的“左右护法”。按照里皮的

设想，刘洋和张呈栋的角色介于边后卫

和边前卫之间，进攻的时候，一个人上

前助攻，另外一人则回撤到边后卫的位

置上，国足的阵型从352变成433，确保

中后场的防守人数不会处于劣势。

之前在意甲执教的时候，里皮正是

靠着这种“3.5后卫”的打法，建立起了属

于尤文图斯队的“王朝”，不过，他的这

种打法， 对于边路两名队员的要求极

高， 不但要有充沛的体能和往返能力，

同时还要能过人以及破门得分，而即便

是在整个中超，包括外援在内，能够达

到里皮这种打法要求的，都屈指可数。

对国足而言， 里皮新阵带来的另

外一个影响，就是球员自身的不适应。

上半场比赛中， 由于张呈栋习惯性地

站到了右边后卫的位置上， 在鲁能泰

山队打后腰的金敬道改踢右边前卫之

后，大多数时间里都在中线附近活动，

压住了张呈栋往前路线的同时， 也直

接压缩了原本一直在右边路活动的张

琳 的空间。更要命的是，虽然在这个

区域内堆积了几名球员， 但是因为对

新位置和新打法不够熟悉， 反倒在防

守时留出来更多的空当， 吉尔吉斯斯

坦队几次有威胁的进攻， 都是从中国

队的这个位置打进去的。

上半场只踢了23分钟， 金敬道就

被替换下场， 里皮也用这样一种略显

悲壮的方式， 被动地完成了本场比赛

第一次的“自我救赎”。 同样是在上半

场，里皮做出的另外一个调整，就是让

原本打拖后中卫的冯潇霆与有助攻任

务的张琳 互换了一下位置， 即便在

进攻迟迟打不开局面的情况下，他也用

这样的方式告诉队员， 不求进攻有功，

一定要先确保防守无过。 而到了下半

场， 里皮直接用蒿俊闵换下了石柯，重

新打起了两名中卫加两名边卫的四后

卫打法，这也是此前两年时间里国足队

员最熟悉和最适应的打法，虽然扳平比

分的第一个进球有运气成分，但是从第

二个45分钟的比赛来看，无论内容还是

对比赛的控制， 国足都占据了上风，拿

到了一场预料之中的胜利。

合适的，才是最好的，能用最简单、

最直接的方式解决问题，就别去玩什么

花活儿了，这个道理，作为“中国通”的

里皮，应该比任何人都更清楚吧？

特派记者 李冰 发自阿联酋艾因

一直到与吉尔吉斯斯坦队比赛的
当天上午，主教练里皮在准备会上公
布了下午比赛的首发名单之后，刘洋
那颗原本一直“吊”着的心，才放回到
了肚子里。“此前一直是这么练的，心
里肯定有点感觉，外界也一直在说这
些，但是不管怎样，没到最后一刻，总
是没那么踏实，对吧？”

2018年1月7日，刘洋迎来了自己
职业球员生涯当中最重要的一场比
赛，作为中吉之战的主力队员，这名
不到24岁的球员不但在左边卫的位

置上打满了全场，还在下半场为于大
宝送出了锁定胜局的助攻，这也让他
的亚洲杯首秀迎来了一个梦幻般的
开局。“也不完全是紧张，有点激动，
也有点兴奋，脑子里想着的就是怎么
踢好这场比赛，虽然上半场先丢了一
个球，但是好在下半场大家一起努力
把比赛拿下来了，心里特别高兴，也
挺自豪的。”

虽然在国足首发的11名球员当
中，2016年才踢上中超的刘洋是个不
折不扣的“新人”，但他却并没有因此
降低对自己的要求，一如他在鲁能泰
山也没把自己当作年轻队员一样。“从

年龄上来看也不算小了，所以也没必
要给自己找什么借口，尽全力去踢就
是了。”上半场比赛中，刘洋在处理球
时出现过两次失误，进攻中也在传还
是不传上面犹豫过，这也是他给自己
亚洲杯首秀只打了6分的主要原因。
“主要是上半场踢得不好，毕竟像亚洲
杯这样的比赛，一次失误可能就会导
致失球，所以今后一定要避免再出现
类似的情况。对我来讲，这场比赛最大
的收获应该就是信心，还有对这种大
赛氛围的熟悉和适应，后面怎么样我
也不太确定，但是肯定会拼尽全力，争
取一个最好的结果。”

刘洋：没时间紧张，最大收获是信心

别玩花活

武磊能不能出战对菲律宾队的比赛？ 还要再看看其恢复情况

■ 记者视点


